

08 mai 2012 -10:56

3,2 millions de pages de journaux numérisées dès aujourd'hui consultables à la Bibliothèque royale de Belgique !

En 2006, dans le cadre du « plan de numérisation des patrimoines des établissements scientifiques fédéraux et de la Cinémathèque royale de Belgique », la Bibliothèque royale de Belgique s'est vu confier le projet de numérisation d'une sélection représentative de journaux des 19e et 20e siècles (coût : 4,5 millions d'euros). C'est avec fierté que la Bibliothèque royale vous présente aujourd'hui le résultat de ce projet de grande envergure : pas moins de 3,2 millions de pages provenant d'une septantaine de quotidiens belges (de 1831 à 1950) sont désormais consultables au format numérique dans la Section des Journaux et Médias Contemporains !

Numérisation

Que la numérisation de documents présente de nombreux avantages et offre d'importantes perspectives, ne fait aucun doute. Dans le cas des journaux, la préservation constitue l'un des principaux objectifs d'une numérisation de masse. Les journaux sont en effet imprimés sur du papier particulièrement fragile et exposé à l'acidification. A partir du moment où une copie digitale d'un journal est disponible, le document original est moins consulté et manipulé, ce qui est bénéfique pour sa conservation. Le second objectif est l'optimisation de l'exploitation des « vieux journaux » par le biais du recours à l'OCR (« optical character recognition »), qui permet des recherches pointues dans les contenus numérisés. Il s'agit d'un gain de temps considérable pour toutes les personnes intéressées, journalistes, historiens ou autres.

Sélection minutieuse

Les journaux numérisés ont été sélectionnés avec un soin particulier. Priorité a été donnée aux critères déterminant la représentativité du titre : date de fondation, langue, lieu de parution, orientation idéologique et philosophique, ... C'est ainsi que parmi les titres numérisés se trouvent de nombreux journaux censurés des deux Guerres mondiales. La sélection contient aussi, bien sûr, quelques-uns de nos trésors exceptionnels.

Nonobstant l'ampleur du projet, le nombre de journaux numérisés ne constitue que 5 % de la collection de journaux de la Bibliothèque royale. Il reste donc beaucoup de travail à accomplir.

Consultation

Les journaux numérisés sont désormais consultables dans la salle de lecture de la section des Journaux et Médias Contemporains. Cinq ordinateurs spéciaux y sont mis à la disposition des lecteurs : législation sur le droit d'auteur oblige, l'accès à une bonne partie de ce nouveau patrimoine ne peut s'effectuer actuellement que dans l'enceinte de la Bibliothèque royale. Un Manuel d'utilisateur a été prévu afin d'aider les utilisateurs dans les différentes méthodes de recherche.

Expo

Pour lancer dignement ce projet, la Section des Journaux et Médias Contemporains a relooké sa salle de lecture et y a monté une petite exposition dédiée à l'histoire de la presse belge. Elle expose également, à cette occasion, quelques journaux exceptionnels en provenance de nos collections.

Informations pratiques pour les journalistes

Nous vous invitons à la présentation à la presse de cette nouvelle offre documentaire, qui aura lieu le jeudi 10 mai 2012 à 11 heures, dans la salle de lecture de la Section des Journaux et Médias Contemporains. La

présentation sera suivie d'un lunch. Veuillez confirmer votre présence auprès de la responsable de presse ci-après.

Si vous le souhaitez, vous pouvez combiner votre présence avec une visite à notre belle exposition "Une source royale pour Mercator" dans la Chapelle de Nassau, qui vient d'être inaugurée.

Au cas où vous ne seriez pas disponible ce jour-là, mais que vous souhaiteriez visiter la section des Journaux et Médias Contemporains à un autre moment, vous êtes prié(e) de vous adresser à la responsable de presse afin de fixer une date à votre convenance.

Des illustrations sont disponibles dans la rubrique presse de notre site web www.kbr.be.

Bibliothèque royale de Belgique
Mont des Arts - 1000 Bruxelles
+32-(0)2-519.53.11
www.kbr.be

Responsable de presse
Sara Lammens
+32-(0)2-519.53.98 - sara.lammens@kbr.be

Bibliothèque royale de Belgique
Boulevard de l'Empereur 4
1000 Bruxelles
Belgique
+32 2 519 53 11
<http://www.kbr.be>

Joachim Spyns
Responsable de la communication
+32 (0)2 519 55 97
+32 (0)485 46 60 36
joachim.spyns@kbr.be